

## **Zulieferung Geschäftsbericht 2010**

### **Ausbildungsbetreuung**

Die wirtschaftliche Erholung der Konjunktur hat sich positiv auf den regionalen Ausbildungsstellenmarkt ausgewirkt. Bis zum 31. Dezember 2010 wurden 8.480 neue Ausbildungsverhältnisse neu abgeschlossen. Das heißt, die Zahl der Neuabschlüsse gegenüber 2009 ist praktisch unverändert geblieben. Nur 2007 und 2008 wurden mehr neu eingetragene Ausbildungsstellen registriert. Insgesamt sind momentan bei den mittelfränkischen IHK-Unternehmen 22.126 junge Menschen in Ausbildung.

Bei den technischen Berufen ist die Zahl der neuen Ausbildungsverträge auf 2.545 gesunken (Vorjahr 2.581), während bei den kaufmännischen Berufen ein erfreuliches Plus auf 5.935 erzielt werden konnte (Vorjahr 5.892). Erfreulich waren die deutlichen Steigerungen bei den Industriekaufleuten, bei den Kaufleuten für Spedition und Logistikdienstleistungen, sowie bei den Kaufleuten im Groß- und Außenhandel. In den anderen Berufsbereichen, sowohl im technischen als auch bei den kaufmännischen Berufsfeldern, sind die Zahlen nahezu identisch mit den Vorjahreszahlen 2009.

Für das Jahr 2011 wird – nach einer aktuellen IHK-Umfrage – ein verstärkter Nachholbedarf für zukünftige Fachkräfte einsetzen. Deshalb wird es für alle ausbildungswilligen und ausbildungsfähigen Jugendlichen auch wieder ein Angebot auf Ausbildung geben.

### **Ausbildungsberatung**

Die Ausbildungsberatung mit acht hauptamtlichen Beratern (davon fünf in Teilzeit) und einer öffentlich geförderten Ausbildungsplatzakquisiteurin, war, wie in den Jahren zuvor auch, schwerpunktmäßig mit der Findung und Eignungsfeststellung von neuen Ausbildungsbetrieben befasst. Mit 2.170 Betriebsbesuchen war dies einmal mehr ein entscheidender Aspekt für die positive Einstellungsbilanz 2010. Dieser direkte Betriebskontakt ist entscheidend und wird von den Unternehmen erwartet und auch geschätzt.

### **Berufsinformationsveranstaltungen**

Die kaufmännischen und technischen Ausbildungsberater/-innen haben 2010 an nahezu 100 Berufsinformationsveranstaltungen für Schüler und Schülerinnen teil genommen.

Die Unternehmen berichten von Ausbildungsmöglichkeiten im Betrieb, die Anforderungen an die zukünftigen Auszubildenden und die Bewerbungsverfahren. Ausbildungsberater/-innen decken die Informationsveranstaltungen durch kompetente Rechtsauskünfte und sonstige Fragen rund um eine Berufsausbildung ab.

### **Einstiegsqualifizierung**

Besonders erfolgreich erweist sich für Jugendliche mit Startschwierigkeiten nach wie vor die Einstiegsqualifizierung (EQ). Die Paktpartner haben mit dem 6 - 12monatigen Praktikum einer Vielzahl von unversorgten Jugendlichen einen Zugang zum Ausbildungsmarkt eröffnet und über 80 % der Teilnehmer/-innen zu einer weiterführenden Berufsausbildung geführt. Das Ziel und die damit verbundenen Zahlen des nationalen Ausbildungspaktes, der 2010 bis 2014 verlängert wurde, wird auch 2011 in Mittelfranken voll erfüllt werden.

### **IHK-Kompetenzcheck**

Damit Schüler/-innen bei der Berufswahl die richtige Entscheidung treffen können, ist es besonders wichtig, dass man die eigenen Stärken und Talente kennt. Herauszufinden ist dies z. B. durch einen kostenlosen IHK-Onlinetest. Über 3.000 mal wurde dieses Angebot bereits von Schülern zur Berufsorientierung genutzt.

### **Bayerischer Berufsbildungskongress 2010**

Unter dem Leitsatz „Du bist Deine Chance“, fand vom 6. – 9. Dezember 2010 im Messezentrum Nürnberg der 10. Bayerische Berufsbildungskongress statt. Hier begegneten sich Bildungsexperten aus dem In- und Ausland, Jugendliche vor der Berufswahl mit ihren Eltern und Lehrern, sowie Weiterbildungsinteressierten erschloss sich ein weit gefächertes Angebot, dass nahezu 70.000 Besucher angenommen haben.

### **Hohe Prüfungszahlen**

Die sehr hohen Prüflingszahlen von Sommer 2009 (4.791) haben sich im Sommer 2010 noch einmal auf ein Rekordhoch erhöht. 5.066 Auszubildende haben in über 50 kaufmännischen und kaufmännisch-verwandten Ausbildungsberufen die Abschlussprüfung abgelegt. Insgesamt haben 2010 7.189 Auszubildende an der AP teilgenommen.

Im technischen Bereich waren es in 130 verschiedenen Ausbildungsberufen 3129 Prüflinge. Zusätzlich wurden noch 1176 Prüflinge in der Abschlussprüfung Teil 1 geprüft, knapp 4200 Prüfer/-innen sind in den Prüfungsausschüssen ehrenamtlich im Einsatz.

### **Personaldienstleistungskaufmann/-frau**

In der Abschlussprüfung Sommer haben die ersten 11 Auszubildenden in dem 2008 in Kraft getretenen Personaldienstleistungskaufmann/-frau teilgenommen. Neben der Bewältigung von drei schriftlichen Prüfungsbereichen mussten die Prüflinge auch zwei mündliche fallbezogene Fachgespräche absolvieren. Alle Teilnehmer haben erfolgreich die Abschlussprüfung bestanden. 2011 werden bereits über 50 Auszubildende an der Abschlussprüfung teilnehmen.

### **Vorläufiges Prüfungsergebnis Online**

Für die Abschlussprüfung Winter 2010/11 konnten die Prüfungsteilnehmer erstmals ihre vorläufigen schriftlichen Prüfungsergebnisse online abrufen. Nach seiner Authentifizierung konnte kann damit jeder Prüfling eigenverantwortlich jederzeit und überall seine vorläufigen Ergebnissen aus dem Internet abrufen. Für die IHK konnten administrative Arbeiten und Versandkosten eingespart werden.